

Julio Ruiz Perera

NUMERO SUELTO

5

céntimos de peseta.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Alcor, al mes. 0.50 pesetas.
Península, trimestre. 2

Anuncios

Precios convencionales.—Comunicados y reclamos de 1 a 25 pesetas á juicio de la Direccion.

NÚMERO ATRASADO

25

céntimos de peseta.

Toda la correspondencia al Director de este periódico.

Redaccion y Administracion

San Cristóbal, 2, pral.

LA UNION REPUBLICANA

SEMENARIO POLÍTICO Y LITERARIO

Año III

Alcoy, Sábado 8 de Julio de 1895

Núm. 99

El triunfo de Gamazo.

El financiero de Pozaldez triunfa en toda la línea. Así, al menos, lo aseguran los amigos que tienen él y Maura en las filas ministeriales, llegando hasta decir que habrá presupuestos y todo lo que a sus patronos se les antoje.

Es indudable que el Sr. Gamazo sigue imponiéndose á sus compañeros de Gabinete y explotando la debilidad del Sr. Sagasta; lo es, así mismo, que se propone, cuando menos, conseguir la aprobacion del empréstito de 750 millones de pesetas, su sueño, por muchos conceptos, dorado, pero esto, no obstante, hay mucho que andar para llegar á ese resultado.

No basta, seguramente, empeñarse en ser dictador. La dictadura requiere el concurso de muchas circunstancias, ninguna de las cuales hemos visto venir en ayuda del ministro financiero que ha estado menos que feliz, soberanamente torpe, al escoger la oportunidad y los medios de ejercer esa dictadura económica.

Porque no consiste solo en que sus proyectos económicos son inaplicables á un país que ha llegado al limite de su potencia contributiva, ni en que la forma de plantear algunos de sus nuevos tributos están en desacuerdo, peor aún, en completa contradiccion con la índole de la materia tributaria y con nuestros hábitos contributivos, sino que el ambiente propio y el producido por el estado general de los mercados extranjeros, crean obstáculos que serian insuperables para otro mas apto y mas competente que el Sr. Gamazo en asuntos rentísticos.

No creemos necesario decir al Sr. Gamazo cual es la situacion de esos mercados en estos momentos en que la crisis monetaria toma caracteres tan graves, que no hay hombre de negocios previsor y entendido que no tema un serio conflicto bursátil. El proyecto de desmonetizacion de la plata en la India inglesa y el establecimiento en aquella colonia británica del patron único oro, parece ser un hecho próximo, y esto ya ha producido un nuevo descenso en el precio de la plata.

Quizá el Sr. Gamazo no se haya enterado de esto ó no le dé ningun valor; quizá en su ignorancia estime que el alza ó baja del precio del metal blanco, no nos interesa; pero ya se convencerá de lo contrario cuando llegue el momento de colocar en Inglaterra los títulos del 4 por 100 de deuda interior, á pesar de tener arreglado en principio el negocio.

Ademas, los efectos de esta situacion, se dejan sentir en nuestros cambios internacionales, y como cada dia se hace mas imposible para los Gobiernos de la monarquía una inteligencia comercial con la republicana Francia, mal podrá el contribuyente español soportar el aumento de carga que trata de imponerle el Sr. Gamazo cuando, como ha confesado al fin él mismo, hay considerables bajas en la contribucion industrial.

Todo esto, sin embargo, es música celestial para el Sr. Gamazo. Vino al ministerio de Hacienda á realizar un fin determinado y no parará hasta verlo realizado, porque ya

sabía que su fracaso como hacendista habia de ser tal, que las puertas de dicho ministerio habrian de cerrarse para siempre y no habria de presentarse nueva ocasion de plantear sus proyectos.

El triunfo de Gamazo no seria, pues, ni la nivelacion de los presupuestos, ni el descubrimiento de la riqueza oculta, ni la normalizacion de la Hacienda, ni la consolidacion de la Deuda flotante. Su triunfo está en las autorizaciones, en la del empréstito, en la de los arrendamientos, en lo de la baja de Depósitos, en todo eso que es lo único nuevo y al mismo tiempo lo mas absurdo y peligroso de su pensamiento económico, si así puede llamarse ese engendro.

¿Pero triunfará? Creemos que no, porque si bien no tenemos fé en las resistencias de la mayoría, ni en su espíritu de mansa rebelion, ni en el obstruccionismo de los conservadores, en cambio la tenemos en los actos de energia de un pueblo desesperado, con la desesperacion del hambre. Del hambre, si, porque de todos los ámbitos de España se levanta su clamor, un clamor unánime de protesta, y surge un pensamiento de rebelion y de resistencia contra estos Gobiernos que tan sin piedad explotan al trabajador.

Sólo falta organizar estas manifestaciones, darles direccion é impulso, reunir las bajo una bandera común, y lanzarlas resueltamente contra los merodeadores, y esa mision es la que tienen señalada los partidos revolucionarios.

Y si esto se hace; y si la lucha se empeña y el país vence en la contienda, acabando con toda esta podredumbre amontonada por diez y nueve años de monarquía restaurada, ¿qué gran triunfo habremos debido al señor Gamazo?

Puede estar seguro de que no lo olvidaremos.

LOS APÓSTATAS.

No cesan los apóstatas de querer coonestar su apostasia. Recuerdan ahora la República de 1873 y la pintan con los más negros colores. Refieren, no solo los desórdenes que en ella hubo, sino tambien sucesos de que no habíamos tenido hasta aquí noticia. Todo para decirnos que no quieren exponer la Patria á nuevos peligros, y prefieren gozar, á la sombra de la Monarquía, de la libertad que hemos conseguido á costa de no poco rudas batallas.

No tratamos de ocultar lo que fué la situacion de aquella República, nacida entre dos guerras civiles, y, para colmo de males, contrariada por los mismos que debian defenderla; mas no podemos tampoco pasar por que se la presente como origen de todas las desventuras posibles y fautora de todos los disturbios. El simple paso del régimen absoluto al régimen constitucional, trajo luchas horribles á que no pudo ponerse término en larguísimos años. Del año 20 al 23, como del año 33 al 45, las rebeliones se sucedieron casi sin descanso, y las ciudades fueron teatro de dolorosas escenas. En el corazón del mismo ejército estallaron frecuentemente la indisciplina y la discordia.

No hubo durante la República, generales muertos á manos de sus tropas ni á las del pueblo; no hubo gobernadores arrastrados

por las calles; no hubo incendios como los de Valladolid y Barcelona; no hubo ataques de temidas fortalezas, ni gentes indefensas sacrificadas en el hospital ó en la carcel por implacables turbes. Hubo esfuerzos por erigir las provincias en cantones; pero los hubo tambien el año 35, en que no existían aún partidos que tuviesen por bandera la Federacion y la República. Hicieronse entonces soberanas las mas de las provincias, y armaron gentes, y recaudaron é impusieron tributos, y se apoderaron de los fondos del Estado, y negaron toda obediencia al Gobierno. Las de Andalucía llegaron á confederarse y á reunir en la Mancha un ejército para impedir que pudiesen las tropas de la Reina doblar las cumbres de Sierra Morena.

En cada revolucion se habian establecido Juntas supremas que derogaban y dictaban leyes. Tras toda revolucion habian ocurrido ataques contra la propiedad, restaurándose antiguas costumbres y reivindicándose antiguos fueros. Frecuentes, frequentísimos eran los motines; tan frecuentes, que el año 55, un Ministro de la Gobernacion, el señor Huelbes, habia dicho rin rubor en las Cortes: cada dia que pasa sin un motin es un triunfo para el Gobierno.

La República de 1873 no fué de mucho, tan turbulenta, y eso que se habia derribado una Monarquía que llevaba muchos siglos de existencia, y tanto ó mas que la fé católica habia echado raices en el corazón de los españoles. Habia venido á deshora; no traia bien determinados sus principios, ya que entonces la federacion era, más bien que una idea, un sentimiento; no tenia en su favor sino un partido; no contaba en el ejército con grandes adhesiones: habria sido verdaderamente prodigioso que hubiese podido marchar ordenada y sosegadamente. Los que la regian eran además débiles hasta el punto de temer las manifestaciones del pueblo, y harto respetuosos de las leyes para tiempos en que se hacia necesaria una pasajera dictadura.

¿De qué se quejan, por otra parte, esos apóstatas? Mandando ellos murió la República, sin que se desnudase una espada por defenderla. Ninguna precaucion tomaron contra el golpe que todo el mundo previa; nada supieron hacer ni aun decir contra los traidores. Cuando Boabdil perdió el reino de Granada, al trasmontar el Padul y ver por última vez su ciudad querida, no pudo menos de prorrumpir en llanto. Su madre entonces le dijo: llora, llora como mujer, ya que no supiste defenderte como hombre. A esos apóstatas bien pudiéramos repetirles hoy esas duras palabras.

F. PI Y MARGALL.

DESDE MADRID

El pro y el contra

Como todas las cosas humanas, y aun si el fiscal demasiado no se enoja, añadiremos tambien que no pocas de entre las divinas, tiene eso de las huelgas sus ventajas y tiene sus inconvenientes. La huelga es un procedimiento antieconómico, perturbador y nocivo para los intereses de todos. Pero cuando el capital resiste injustamente las legítimas pretensiones del trabajo, ¿qué otro recurso le queda al trabajador sino el de apelar á la huelga á título de arma de

guerra? Reflexiónese que, en la organizacion actual, la resistencia del capitalista coloca al obrero en la alternativa de someterse á la injusticia ó carecer de los instrumentos de trabajo que el capital acapara. La huelga, en tales condiciones, más que del arbitrio del huelguista, dimana de la naturaleza misma de las cosas.

Fuera arbitraria y todavia podría dar, en circunstancias determinadas, resultados optimos. Sirva de ejemplo uno de los casos más antiguos de huelga de que se conserva memoria. En una de sus saladisimas comedias, nos presenta Aristófanes á todas las mujeres mas ó menos casadas de Atenas y de Esparta declarándose en huelga para obtener de sus maridos la paz entre ambos pueblos. El resultado de tan original resolucion fué la terminacion inmediata de una guerra devastadora, estéril y sangrienta. Es un curioso precedente, digno de ser recomendado por su incontestable eficacia, á la consideracion de las modernas apóstolas de la emancipacion femenina.

Vaya otro caso, aunque hipotético. Buenas cosas son, pero buenas, la subordinacion, la ordenanza y la disciplina. El que lo dude puede pasar á informarse indistintamente bien á casa de Martinez Campos ó la de Pavia y Albuquerque. Allí le darán razon. Quien infringiere la subordinacion, la disciplina y la ordenanza, habria quebrantado uno de los mas imperiosos de entre los preceptos humanos, pero al menos no podría ser tachado de haber conculcado los divinos como los conculca la mujer que rehusa lo que la Iglesia denomina con una antonomasia un tanto temeraria *el deber conyugal*. Pues bien; figúrense ustedes que, desde los tiempos, al menos de Napoleon el Grande, todos los ejércitos conducidos por sus caudillos al campo de la gloria, hubieran declinado el honor que se les queria hacer, depositado las armas en el santo suelo y fraternizado con sus supuestos enemigos. ¿No es cierto que un procedimiento tan incorrecto en la apariencia habria ahorrado al mundo la pérdida de muchos millones de hombres y de no pocos miles de millones de duros sin que por ello resultaren á la larga grandemente modificados los destinos de las naciones? Huelgas de esas se verán el mejor día, á poco que cunda entre las gentes el espíritu desorganizador propio de la civilizacion.

No quiere esto decir que todas las huelgas que á la sazón existen y las que se anuncian, merezcan incondicional alabanza. Una region importante declarada en huelga contributiva, puede mermar, con perjuicio general, los ingresos del Tesoro público. La huelga de clases enteras puede ocasionar al respetable público daños de consideracion. Por medios semejantes, el espíritu local ó de clase pueden intentar la imposicion de exigencias tal vez desmedidas é injustas. Pero al mismo tiempo, como cantan los doctores de *El rey que rabió*, esas protestas sirven de saludable advertencia á los gobiernos arbitrarios y descomunales, enseñándoles que no se puede hacer así, á capricho, mangas y capirotos con los intereses de una region ó de una clase.

Eso del sacrificio de los intereses parciales al interés general tiene bastante que entender. Este principio, enunciado así, en su abstracta y respetable generalidad, es sin

(Junto á la fuente del Oro.)—Teléfono núm. 178.

duda alguna irreprochable. En caso necesario lo parcial debe subordinarse á lo general; la parte inmolarse al todo. Pero distingamos, reflexionemos, entendámonos. Sepamos discernir dónde está aquí el todo y donde las partes. No haga el diablo que en esto de la reorganizacion económica nos suceda lo que en la revolucion política y que la una nos conduzca, como nos condujo la otra, á entronizar una oligarquía por pagarnos de palabras. Estimar como intereses generales cuantos el gobierno sustenta y como parciales cuantos defienden las comarcas ó las clases, es juzgar por meras apariencias. Bien pudiera suceder que el poder público tomara por interés general al conjunto de los particulares intereses de los que cobran. En cuyo caso la bella teoría del interés comun vendría á dar por resultado en la práctica el absurdo de buscar la salvacion del todo nacional en la destruccion de cada una de sus partes.

Una huelga tributaria de carácter general, revelaría la existencia de ese mal y le pondria juntamente el remedio. Seria para él diagnóstico y tratamiento. Cuando todos los intereses particulares se sientan lastimados, no hay lugar á la invocacion del interés general. ¿Qué todo es ese ideal, fantástico, impalpable, que subsiste fuera y en oposicion á las partes que lo componen? Si todas las provincias y todas las clases son sacrificadas, ¿donde está la España que vamos á redimir? ¿No se parecen mucho los que así discurren al hombre que pretendiera alimentarse devorando uno despues de otro todos sus miembros?

Y he aquí el lado por donde esas huelgas parciales pueden ser provechosas. Son ensayos de la huelga general, que es, económicamente hablando, la única solucion reudentora. Las revoluciones políticas son cada día mas difíciles. La patraña electoral esteriliza todo esfuerzo en el terreno de la legalidad. Los pequeños atentados de cada momento—dicen unos—no justifican una revolucion ni disponen la atmósfera social para las tormentas revolucionarias. La ineficacia de la lucha legal—replican otros—desalienta aun á los mas animosos para emprenderla y proseguirla. El no pagar es un medio excelente que participa de la eficacia fulminante de la revolucion y de la tranquila serenidad de una actitud perfectamente legal. Sin dinero no hay guerras, ni tiranías, ni gobiernos descomedidos, ni instituciones impopulares. Persuádase bien el contribuyente de que él es quien mantiene todo eso y de que dentro de los términos de la ley puede cuando quiera derribarlo á su albedrío. El día en que esto suceda se habrá instaurado el *self government*.

ALFREDO CALDERON.

Política de campanario.

La única noticia de sensacion que se ha cotizado á buen precio en los círculos políticos, durante la presente semana, es la que se refiere á la resolucion adoptada por D. José Atienza, de retirarse en absoluto, y por tiempo indefinido, de la vida política, renunciando con el cargo de diputado provincial, el de vice-presidente del comité fusionista.

En realidad, el hecho reviste suma importancia, no por la que tenga el señor Atienza, que políticamente considerado es una nulidad, á quien Dios no ha llamado nunca por ese camino; mas sí por las relaciones de personal afecto que sostiene con el Sr. Canalejas, que le ha considerado siempre como único director de la política alcoyana.

Si la noticia se confirma y efectivamente se vá á su casa el Sr. Atienza, á gozar de las dulzuras de su nuevo estado, (y en esto

le deseamos que su luna de miel sea eterna) habrá prestado un gran servicio al partido en que milita, porque no es él hombre experto, ni mucho menos, en las lides de la política, y porque necesita el fusionismo local de nuevos hombres que se encarguen, con inteligencia y cariño, de su direccion, sacándolo de los peligros que le amenazan.

¿Quién, sino la falta de competencia en sus directores, ha llevado á ese partido al estado de descomposicion en que se encuentra?

¿Quién es el culpable de que D. Vicente Gomis, que fué siempre el alma y la inteligencia del fusionismo alcoyano, y D. Jaime Aparicio, personalidad importante dentro del partido, se hayan separado de éste, sin retirarle al Sr. Canalejas su consideracion política y personal?

¿Quién es el causante de que D. Cristóbal Gironés y D. Severo Pascual, en primer término, por la importancia que tienen, y muchos otros personajes de segunda fila, adopten la propia actitud, mostrándose, sino enemigos, indiferentes al partido por el cual han realizado grandes sacrificios de toda clase?

Parece mentira que todo esto haya pasado inadvertido para la cabeza visible del fusionismo alcoyano, permitiendo que las cosas llegaran á un estado de completa descomposicion, difícil de sostener por mas tiempo.

Porque, en realidad, el fusionismo local se vá. Aparte de lo dicho, pesan sobre don Rafael Julio Perez tales amarguras, y sufre desengaños tan hondos, que no seria para nadie una novedad verle adoptar cualquier día una resolucion en consonancia con la de D. José Atienza.

El fusionismo en Alcoy es una carga muy pesada: cuesta muchos sacrificios personales, y esto no es soportable cuando todo el peso gravita sobre un individuo.

Por eso creemos que no será solo D. José Atienza quien se vaya voluntariamente al ostracismo. Le seguirán los pocos que quedan en el partido capaces de sufrir con resignacion la pesada cruz, y despues... despues se reconstituirán los partidos alcoyanos sobre nuevas bases, y será Alcoy lo que debe ser y todos queremos, un pueblo de hermanos, dispuestos á defender siempre nuestros sagrados intereses.

Ojalá llegue pronto ese día; y como el único impedimento lo es el partido fusionista, á la muerte de éste, que está próxima, se realizarán las esperanzas de todos los buenos alcoyanos.

¿Qué cosas tan inverosímiles y tan estupidas están ocurriendo en Bañeras so el poder de los fusionistas!

No bastaba la plancha cometida al nombrar juez municipal á D. Juan B. Calatayud y Alberó, que no sabe leer ni escribir, segun ha quedado demostrado en el exámen sufrido por este ante el señor Juez de primera instancia del partido. Necesitaban más, mucho más: les era precisa una demostracion de su ignorancia de las cosas y de las leyes ante el señor Canalejas y han recomendado y conseguido el nombramiento del mismo Sr. Calatayud y Alberó para Fiscal municipal.

¿Es posible mayor osadía?

¿Cómo se atreven los fusionistas de Bañeras y los de Alcoy á un nombramiento que es nulo por la ley?

Los cargos de fiscal y de juez requieren competencia é instruccion, y no teniendo una ni otra cosas el agraciado ¿creen los hombres del partido dominante que la Audiencia pasará por todas esas tropelías?

Seguros estamos de que no ha de prevalecer la pretension de tales políticos; pero por lo que pudiera ocurrir, aquí estamos nosotros dispuestos á denunciar, como lo hacemos, ante el Sr. Presidente de la Audiencia de

Valencia, la infraccion cometida, esperando que no tolerará que en Bañeras vaya á parar la justicia á manos inexpertas.

El actual juez de dicho pueblo D. Joaquin Vicente Beneito, es una persona competentísima y de arraigo y nada se perderia confirmando en el cargo que desempeña á satisfaccion de todo el pueblo.

Y en cuanto al nombramiento de fiscal municipal, tiene Bañeras algunos hombres aptos que deberian merecer ese cargo y haria bien el Sr. Presidente de la Audiencia en pedir informes á los hombres exentos de parcialidad, antes de proceder á la designacion de la persona agraciada.

Solamente asi se evitarian las descomunales planchas que se han cometido con los nombramientos de juez y fiscal municipales de Bañeras.

Y no andan menos desacertados los fusionistas de dicho pueblo en lo que se refiere al Ayuntamiento.

El domingo último se presentó la Corporacion municipal suspensa en las Casas Consistoriales requiriendo al actual alcalde para que les reintegrasen en sus puestos, habiendo merecido, por toda respuesta, la exhibicion de un oficio del Gobernador, en el que le ordena que no entregue el mando hasta que la Audiencia resuelva un expediente que se instruyó y que debería estar terminado tiempo há.

Naturalmente, los interesados hicieron constar aquella negativa en acta notarial, y acudiran en queja á quien sea á fin de que prevalezca el derecho que les asiste á los concejales suspensos.

Los hombres de la situacion imperante en Bañeras, podrán creerse autorizados para cometer toda clase de transgresiones de la ley; pero como ésta está por encima de los caciques, no tardará el día de las reivindicaciones.

Porque lo que há de ser, será, mal que pese á los desatentados.

El ministro de Hacienda ha dirigido el siguiente telegrama circular á los delegados de las provincias:

«Las protestas verificadas en algunos puntos contra el impuesto sobre los vinos que consigna el artículo 20 del presupuesto, me hace comprender se ha estraviado lastimosamente la opinion, adulterando por completo el alcance y modo de ser de dicho tributo.

»A corregir ese estravio debe V. S. dirigir todos sus esfuerzos por los medios que juzgue á propósito, teniendo en cuenta que no se trata de establecer un nuevo impuesto, sino de una transformacion del de consumos propuesta por los representantes que las comarcas vinícolas enviaron á virtud del decreto de 10 de Enero, que como del texto literal del citado artículo 20 se deduce con toda claridad, en nada beneficia al Tesoro, y como sustitucion del de consumos, no ha de gravar los vinos destinados á la exportacion ni los á la destileria, sino únicamente los que se dediquen al consumo interior, que se marca en cinco céntimos por litro como *máximum* tipo de tributacion.

»Constituye hoy el *minimum* para las poblaciones menos importantes; la nueva forma de tributacion dejará libre la circulacion de la especie; impedirá se paguen, como hasta ahora sucede, dos y mas veces los derechos; dificultará las falsificaciones, ensanchará seguramente el mercado nacional, con otras ventajas que no se ocultarán á V. S.

»Interesa, pues, que la opinion se penetre bien de todo ello para que no pueda ser explotada, extraviándola, por quien en ello tenga interes.»

Cree sin duda el Sr. Gamazo que nuestros viticultores están en Babia y no saben ni

sabian al dedillo todo eso que nos cuenta por medio de los delegados de Hacienda. Por saberlo, y vendiendo el vino á *dos reales*, saben la vulgarísima aritmética necesaria para calcular que han de pagar por el impuesto *dos reales y medio*, es decir, que trabajarán las viñas, pagarán las contribuciones y pondrán encima algun dinero para entregarlo al gobierno con el producto integro de la cosecha. ¡Es maravilloso ese impuesto!

Saben tambien nuestros labradores que no es cierto que los representantes de la viticultura española hayan propuesto ni imaginado ese inconcebible impuesto. Están en el secreto.

Saben tambien que la exencion para los vinos que se exporten y se queman es una *grilla* deplorable, puesto que se trata de que *depositen* el importe de los derechos, cinco céntimos por litro, hasta justificar el embarque ó la destilacion, como si nuestros pobres labradores fueran capitalistas, ó lo fueran nuestros exhaustos comerciantes.

Y saben tambien que el Sr. Gamazo ha concluido por tener miedo.

El órgano de los fusionistas sigue guardando silencio en el asunto del ferrocarril de Alcoy-Villena, que tan vital interes tiene para nuestra region y singularmente para la industria y el comercio alcoyanos.

Todos creian que una vez iniciado el ataque por el *Heraldo de Madrid*, que refleja en todo el pensar del Sr. Canalejas, saldría *El Serpis* de su mutismo, rompiendo una lanza y mil, si fuese necesario, en favor de Alcoy; pero está visto que el *querido director* del colega ó no entiende de estas cosas de vias férreas, ó tiene quien le tira de la pluma y no le deja escribir como quisiera y lo que quisiera.

Esta segunda suposicion se ajusta mas que la primera á lo posible, porque ya hemos dicho y repetido que D. José Atienza tiene grandes relaciones de amistad con don Manuel Balbás, que es el *factotum* de esa compañía ferrocarrilera; aunque así y todo no tiene justificacion la incorrecta actitud de *El Serpis*, y nadie se explica, por atender á egoismos personales, desatienda este los intereses de un pueblo tan digno de proteccion como el nuestro.

Se necesita ser ciegos de nacimiento para dejar de ver, con la luz de la verdad, que no es el camino emprendido por *El Serpis* el que debe seguir la prensa periódica.

Cuando se trata, como ahora, de los intereses de toda una region, deben acallarse los egoismos personales; y la prueba de que el público condena todo lo que no sea correcto, está en las grandes bajas que en poco tiempo ha tenido *El Serpis* en su lista de suscriptores.

Estos han quedado reducidos á la *mas mínima expresion* y todavia serán mayores los quebrantos que sufra el colega, porque está visto que no tiene enmienda.

Dá cuenta *El Serpis*, con una profusion de detalles que encantan, de un crimen cometido el mártes en la tarde en la fábrica regeneradora de lanas de la Sra. Viuda de don M. Abad é hijos, y al llegar al punto culminante de la historia, escribe:

«El agresor despues de cometido su delito, se dió á la fuga sin que hasta bien entrada la noche no se hubiera logrado su captura, no obstante las pesquisas practicadas con dicho objeto por las autoridades.»

Confesamos nuestra ignorancia. Por mucho que nos hemos dado de calabazas contra la gramática, todavia estamos para averiguar si el agresor *fué capturado bien entrada la noche*, ó *no lo fué á pesar de ello* y de las pesquisas de la autoridad.

Si hay algun lector tan discreto que pueda sacarnos de nuestras dudas, descifrando

el enigma criptores, monólogo ó cosa parecida. O en su del antiguo *nalero*.

Terminación económica uno de n... cuentas m... ejercicio, anteriores, viene arras... se encastil... El trabaj... velar lo con... bres en asu...

Muchos p... lleto intitu... Tambien n... cho libelo... presion, po... lumnias en... tra el antig... guido jurist... Ribot.

El autor... Madrenas... to de un en... que quiere... *livor*. El de... debe dar nu... lumnias y á...

Ante todo... absolutamen... de la carta... estas líneas...

Un amig... á la publici... el autor del... gunas apre... mos muy co... concepto al... como depre... las pretensio... metiendo d... próximos m... division del... Necesitam... tiempo y ni... disponer ho... Dice así l...

Sr. Dr... Mi caro a... que la polít... por mútuos... tienen confia... ¿Será cie... hermosa má... rialistas que... decia: «En p... el freno de n... pierde para... á la envidia...

Cuando lo... una misma c... de las maldi... cho el alma... energías de... apetitos de... palenque de... memoran co... neos de una... entonces la... das sus obra... son los móvi... voluntad.

Senti siem... que en Alco... ducir recelo... ficiaba tal... es que ena... dianos. Vi si... nos alcoyan... y de ternura...

el enigma ofrecido por *El Serpis* á sus suscriptores, le prometemos un ejemplar del monólogo *La noche antes*, escrito en verso, ó cosa parecida, por *Un profesor normal*.
O en su defecto, una coleccion completa del antiguo periódico anarquista *El Jornalero*.

Terminado en 30 de Junio último el año económico de 1892-93, nos ocuparemos en uno de nuestros proximos números de las cuentas municipales correspondientes á este ejercicio, comparándolas con las de años anteriores, para encontrar el déficit que se viene arrastrando desde que los fusionistas se encastillaron en la casa del pueblo.

El trabajo será curioso porque ha de revelar lo competentes que son ciertos hombres en asuntos de administración.

Muchos periódicos dan cuenta de un folleto intitulado: *Un político fin de siglo*. También nosotros recibimos hace días dicho libelo. Nos causa su lectura penosa impresión, porque es un grosero tejido de calumnias en el orden privado y público contra el antiguo y leal republicano y distinguido jurisconsulto D. José María Vallés y Ribot.

El autor del folleto es un tal José María Madrenas. Dicese que este es el instrumento de un enemigo personal del señor Vallés, que quiere herirle á mansalva. *Suma petit livor*. El desprecio es la contestación que debe dar nuestro ilustre amigo á estas calumnias y á ese género de calumniadores.

Ante todo hemos de declarar que nos es absolutamente desconocida la procedencia de la carta que vá inserta á continuación de estas líneas.

Un amigo nos ha suplicado que la demos á la publicidad, sin enterarnos de quien sea el autor del escrito; y como este, salvo algunas apreciaciones, en las cuales no estamos muy conformes, no contiene frase ni concepto alguno que pueda ser recusado como depresivo para nadie, accedemos á las pretensiones del amigo en cuestion, prometiendo decir algo, en uno de nuestros próximos números, acerca de la supuesta division del partido republicano.

Necesitamos para esto algun espacio y tiempo y ni del uno ni del otro podemos disponer hoy como quisiéramos.

Dice así la carta motivo de estas líneas:

LA VERDAD

Sr. Dr. de LA UNION REPUBLICANA.

Mi caro amigo: Me contaron hace tiempo que la política alcoyana yace desquiciada por mútuos rencores de los prohombres que tienen confiada su direccion.

¿Será cierta y de práctica positiva aquella hermosa máxima de nuestros antiguos moralistas que hablando del arte de politiquear decía: *«En política la pasión entra por todo y el freno de nuestros mejores sentimientos se pierde para dar rienda suelta á la ambición y á la envidia.»*

Cuando los hombres que se mecieron en una misma cuna abren sus ojos al mundo de las malditas ilusiones que torturan mucho el alma y enervan diabólicamente las energías de la razon, y pretenden saciar los apetitos de su inmoderado egoismo en el palenque de las crueldades donde se conmemoran con fruicion y entusiasmo los torneos de una política empecatada y bastarda, entonces la torpeza es ley ineludible de todas sus obras y el despecho y la venganza son los móviles que vivifican su atribulada voluntad.

Senti siempre la convicción profunda de que en Alcoy la política no habia de producir recelos ni hondas enemistades y acataba tal convencimiento por las bondades que enaltecen á mis queridos conciudadanos. Vi siempre en el corazón de los buenos alcoyanos anhelos de paz, de consuelo y de ternura y el valor necesario para unirse

en fraterna inteligencia, arrostrando cara á cara las intenciones de humillacion de que venimos siendo objeto por parte de nuestros gobernantes, y francamente me conduce el decirlo, pero es una verdad y hay que acatarla; en Alcoy la semilla de una política loca y despiadada nos mantiene en perpétua confusion y debilita poderosamente las fuerzas respectivas de los partidos militantes.

El conservador dividido, sin prestigio y alimentando ocultas ambiciones que matan por completo su autonomia.

El liberal quebrantado á raíz de pequeñas necesidades personales.

El republicano con alientos para la lucha, pero sin la union necesaria para conseguir la vitoria. Malhadadas disidencias abrieron profunda brecha en el campo de sus convicciones políticas.

Y el carlista trabajando sin descanso y en contemplacion constante de los adelantos del integrismo.

Queda, pues, como más temible el socialista, que desde lugar seguro mira con ojo avizor como bregan los distintos hombres públicos de nuestra localidad, y con sonrisa mefistofélica pronuncia el tremendo veredicto de sus funestas predicciones; *Batallad y enconaros, que el triunfo es para mí*.

Este estado de cosas no es durable, amigo mío. Si el fraccionamiento de las fuerzas que contribuyen al sosten de un pueblo es causa eficiente de su postracion y ruina, dicho se está que Alcoy si prosigue cobijando tanta desunion y múltiples disidencias, perecerá indefectiblemente, y sus hijos los que defienden con nobleza los merecimientos de su patria, los que lloran transidos de dolor por el triste espectáculo de ver un pueblo que pudiendo ser grande carece de grandezas, tendrán que buscar prestigio en suelo ageno, apoyo y proteccion en almas extrañas que, aunque generosas, no saben sentir las necesidades de un pueblo tambien extraño.

Yo no creo en el juicio crítico que cierto hombre público formuló con pocas palabras acerca de nuestro carácter. Dijo éste: *Todo lo que los alcoyanos son de buenos, honrados y laboriosos en el mundo familiar y de los negocios, son de empeñados y tercios en las*

cuestiones políticas, y por su terquedad, desconocen muchas veces las conveniencias propias y el bienestar de ellos mismos.

Veremos si se equivoca. El tiempo es el agente más eficaz encargado de desvanecer opiniones tan optimistas.

UN AFICIONADO.

El general Mariné.

Por asistir á un *meeting* de la Juventud Republicana de Valencia, ha sido arrestado nuestro amigo el general Mariné.

Medida tan *enérgica* é inesperada no debe extrañarnos, pues que se trata de militar valiente y pundonoroso que ha vertido su sangre por la patria y no debe su carrera á las antesalas ni á las dobleces del espinazo. De esta manera se premian los servicios en esta España degradada y envilecida.

Los periódicos ministeriales justifican ese arresto recordando textos legales, en virtud de los cuales, prohibese al elemento militar intervencion en la política; textos que estarían bien citados si no viésemos tantos militares senadores, diputados, etc.

No importa; dias vendrán en que los hoy vejados hagamos cumplir la justicia que se escarnece.

Reciba el bravo general Mariné, el saludo cariñoso que le envia la redaccion de LA UNION REPUBLICANA.

Cronica local.

En la madrugada del martes se unieron en matrimonio, en la iglesia de Santa María, el diputado provincial D. José Atienza y la distinguida señora doña Rita Perez Valverde, tía del Director de LA UNION REPUBLICANA. Deseamos á la venturosa pareja toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

El *Centro de Coalicion Republicana*, que estaba establecido en la calle de San Mauro número 29, se ha trasladado, desde el pasado mes, al número 50 de la calle Mayor.

Segun nuestras noticias, la lista de socios ha tenido un aumento considerable en poco tiempo.

Lo celebramos sinceramente.

Esta noche se celebrará en el salon ronda del *Círculo Industrial* un gran con-

cierto de canto y piano por los renombrados artistas Sres. Visconti y Gomís y el maestro Mira.

Durante los intermedios una banda de música amenizará la velada en los jardines de la sociedad, ejecutando escojidas piezas.

Los jurados y testigos á quienes se les adeuden cantidades en la Audiencia provincial, por haber comparecido como tales durante el año económico de 1892 á 93, pueden pasarse por la secretaria de aquella Audiencia, todos los dias laborables, de nueve de la mañana á una de la tarde, y les serán satisfechas aquellas.

¿Se puede saber de qué nacion es la bandera que ondea los dias festivos en nuestra Casa Consistorial? Lo decimos porque no hemos podido averiguar qué colores la forman. ¡Señor Alcalde, mándela renovar y á lo menos que luzcan los colores nacionales, única cosa que puede lucir mandando un gobierno fusionista!

Los médicos recomiendan la purificacion del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el **PAPEL DE ARMENIA**, de perfume agradabilísimo. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito Cebrian y C.^a, Puertaferriera, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien las pida.

Sociedad «El Trabajo.»

En esta sociedad, durante el segundo trimestre del año, han sido entregadas:

A los enfermos.	446 pesetas
A tres inválidos.	273 "
Al maestro de la escuela,	75 "
Total	794 "

Alcoy 30 Junio 1893.

Fiesta de San Buenaventura

Se convoca á todos los estudiantes de superior y 2.^a enseñanza de esta ciudad, á la solemne junta general que se verificará el lunes 10 del corriente, á las diez de la mañana, en los salones del «Círculo Católico» (San Mauro, 2, principal) para dar cuenta de los trabajos realizados por la junta organizadora.

Se suplica encarecidamente la asistencia.

La Junta.

Imp. de F. Compañy, c. Mercado, 8.

luptuoso vals, ejecutado en la ardorosa estufa del salon que embriaga y falsamente deleita perturbando la vida del espíritu con deterioro del desarrollo del cuerpo.

No es el baile higiénico, el vuelo lascivo y circular de que nos habla el poeta, sino el ejercicio sano y puro que facilita las funciones orgánicas; que dá gracia y flexibilidad á los movimientos y rectifica las actitudes viciosas.

Este es el concepto higiénico del arte de *Ballylle* y de *Vestrís*, que como veis no es, ni mucho menos, la *puerta* por donde entran los estravios de los sentidos que conducen á la disipacion.

La equitacion es quizá el ejercicio más útil para la educacion física. Su historia médica tiene notables nombres: Sydenheun, Cullen, Bosquillon, Grant y otros, han publicado trabajos de gran brillantéz. Modernamente se ha dado á estos estudios un caracter mas científico, y Rider, entre otros autores, ha demostrado las modificaciones terapéuticas que la equitacion puede imprimir al organismo.

El ejercicio del caballo dá lugar á contracciones musculares de vital interés para la nutricion y el desarrollo de los músculos; para la nutricion general y para el avivamiento, digámoslo así, de los sentidos especiales, del oído y de la vista.

He tenido cuidado, en el curso de esta conferencia, de haceros siempre las indicaciones precisas para la aplicacion de los juegos gimnásticos á la mujer, y al tratarse de la equitacion he de adverti-

para ellos y para la sociedad. El peligro de esta enseñanza es verdaderamente una cosa harto pueril, y en cambio, del conocimiento de este arte, se han de sacar aplicaciones importantísimas. No voy á exponer aquí el tecnicismo de la natacion, pero sí os he de decir que para aprender este ejercicio tiene el hombre aptitudes innatas. Los niños de los pueblos de la costa aprenden por sí solos á nadar, y si comparamos los que saben este arte y los que lo ignoran, casi siempre se hallarán ostensibles ventajas físicas en los primeros, unidas á una mayor tranquilidad de espíritu ante los peligros del elemento líquido, contra el cual, hoy más que nunca, se presentan numerosas ocasiones de luchar, por las condiciones especiales de la vida moderna.

La natacion entraña una gran importancia higiénica, pues no solo desarrolla los músculos por el ejercicio y los movimientos que se practican, sino que además el organismo llega á aguerrirse contra el frío y en estos mismos ejercicios de natacion se incluyen los de la hidroterapia en muchas ocasiones, llegando así al terreno de la higiene terapéutica.

El Dr. Tripier ha imaginado un procedimiento de natacion en seco, que, aunque menos perfecto, puede sustituir á la natacion propiamente dicha cuando esta se halle contraindicada por cualquier motivo. Esta natacion se verifica por medio de un aparato constituido por cuatro cuerdas verticales terminadas por lazos que abarcan las axilas y las ingles; un fuerte peto de lienzo sostiene el tronco

Males Nerviosos. ¡Redencion!

GRANDES EXITOS.—ANTINERVIOSO HOWARD.
¡Howard!—Tal es el grito de los enfermos de los nervios. Cúranse los hipocóndricos, los histéricos, vahidos, insomnios, jaquecas, vértigos, mareos, desvaucimientos, la debilidad del cerebro y de las piernas, las parálisis, ruidos de oídos, cabeza y neuralgias; todos los desmemoriados, irascibles, verbosos y malhumorados. El **Antinervioso Howard** es el **único** y el más poderoso tónico reparador y reconstituyente del sistema nervioso, quebrantado por disgustos, emociones fuertes ó trabajos excesivos. Es regulador eficaz, cierto é inofensivo de los trastornos funcionales de toda la red nerviosa. Todo aquel que usa el **Howard**—soberano agente terapéutico para curar todos los accidentes nerviosos—experimenta rápidamente tales resultados que lo dejan suspenso el juicio, al punto de no poder creer en los efectos tan pronto y sorprendentes del medicamento. Despiértase el apetito, si antes estaba decaído; regularizábase las digestiones, si antes eran difíciles ó tumultuosas; al decaimiento profundo y la falta de energía en las determinaciones, succédense el vigor y tal entereza de voluntad, que el individuo llega á creerse transformado en otro. Se afirma la memoria, se robustece la inteligencia, el pensamiento adquiere mayor consistencia, vuelven las ideas con la nitidez y claridad apetecida, y sin la niebla y confusión en que poco há veíamos envueltos; siéntese mas potente la fuerza de las ideas, y el discurrir agradable y fácil. A estas modificaciones únense la de una más fácil respiración, la sensación de la tranquilidad y marcha normal del corazón, un sueño tranquilo, reposado y reparador, del que se sale cada día mas fuerte, ágil y activo. Pero estas profundas y rápidas modificaciones que introduce el medicamento en el organismo, no paran ahí; continúan persistentes y progresivas, hasta que hacen desaparecer toda huella de padecimiento nervioso. El **Antinervioso Howard** no contiene ópio ni sus sales, ni bromuros, ni calmantes. Las señoras principalmente y los individuos cuyo sistema nervioso se halla en constante tensión, por las condiciones especiales de la vida moderna, las luchas, satisfacciones sensuales, vida rebosante de placeres, preocupaciones, ansias de glorias, de riquezas, escrituras, políticos, jugadores, bohemios, etc. hallarán el seguro de su salud, de su tranquilidad y de su vida en el **Antinervioso Howard**. 4 pesetas caja. Contiene remedio para 15 días.—Venta: boticas, y M. García.—Va por correo.—**Instituto Audet**, Alcalá, 72, Madrid, de 12 á 4.

IMPRENTA
 DE
FRANCISCO COMPANY
ALCOY

En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones como tarjetas, facturas, circulares, membretes, esquelas mortuorias, libros, talonarios, documentación para corporaciones municipales, eclesiásticas y particulares y toda clase de impresiones de lujo.

MERCADO, 8.
 Teléfono núm. 56.

¡No hay que darle vueltas!

El que quiera adquirir con verdadera economía un traje de novedad y de provecho, debe visitar la pañería titulada

“LA SULTANA”

donde se han recibido ya los soberbios surtidos en todo lo perteneciente al ramo de pañería, para la actual temporada de **PRIMAVERA** y próxima de **VERANO**.

«LA SULTANA»

11 y 13. Mercado, 11 y 13.

ALMIDON REAL REMY

El mejor y más recomendado por el brillo permanente que dá á las camisas.

De venta en las principales droguerías.

Único representante en Alcoy,

JOSÉ PASTOR, HIJO
 ESCUELA, 6.

GRAN FABRICA DE AGUARDIENTES, LICORES Y ESPIRITUS DE VINO

DE VICENTE IGUAL

premiado en la Exposición de Barcelona de 1888 y en la de Paris de 1889 con medalla de oro.

2, VALL, 2.—ALCOY.

HAY QUE VER

el completo y variadísimo surtido de géneros para **PRIMAVERA Y VERANO**, que procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjero, vende á precios reducidos

SANTIAGO LLOPIS
 1, PLAZA DE SAN AGUSTIN Y SAN NICOLÁS 1.
 (CANTÓ DEL PIÑO)

CLASES EXTRAS EN PANTALONERIA, SOBRETODOS Y TRAJES ALTA NOVEDAD.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y ESPIRITUS DE VINO

LOS TRES RATAS
BAUTISTA ROMEU BOU

San Lorenzo, 2 y Vall, 1.—ALCOY

En este establecimiento se vende con sin igual baratura y en competencia toda clase de licores procedentes de los más recomendados depósitos de España y del Extranjero. Aguardientes superiores.—Espíritus para el refuerzo de los vinos.

San Lorenzo, 2 y Vall, 1.—ALCOY.

JARABES

de Limon, Groselia, Frambuesa, Granadina, Zarza, Piña, Horchata de Chufas, de Arroz y otros varios.

Vinos de todas clases
 BOCK PARISIAN (Cerveza)

Tienda de Santa Lucia.—Mercado, 17, Alcoy.

A LAS ELEGANTES

Acaba de recibirse en la sombrerería de

TADEO CODERCH

el surtido de sombreros de verano para señoras y señoritas.

Los hay de paja y tul, alta novedad, y con arreglo á modelos recibidos directamente de Paris.

La numerosa clientela de este establecimiento, encontrará tambien en él gran surtido en cascos, cintas y adornos fantasia del mejor gusto y la más refinada elegancia.

Vall, 6, SOMBRERERIA Vall, 6.

Para más comodidad de las señoras, hay establecido un despacho particular en el piso entresuelo, al que se sube por la casa de la Sra. Viuda de D. Eugenio Bisbal.

CASA DE HUESPEDES Y COMIDAS EN MURO

Contigua á la estacion del ferrocarril,

DE
VICENTE VILAPLANA

Los señores que quieran visitar este establecimiento, tendrán á su disposicion buen hospedaje y ademas un servicio muy esmerado en la mesa.

Por estar situada esta casa en sitio muy pintoresco y cómodo, los alcoyanos hallarán en ella un punto de reunion para verificar giras campestres.

PRECIOS ECONÓMICOS

— 18 —

por su plano abdominal, y sus dos porciones laterales se atan á otra cuerda vertical. Unos resortes, en espiral, fijados á los cuatro miembros, oponen una resistencia que simula la del agua y operan automáticamente los movimientos de estension, mientras que los de flexion se ejecutan bajo la influencia de la voluntad.

Para terminar lo referente á la cuestion que nos ocupa, debo decir que la natacion es de importancia no solo al hombre, sino á las mujeres, aunque éstas lleven una vida menos aventurera. Desde el punto de vista higiénico, importa á los dos sexos casi por igual la natacion, y seria absurdo privar á la mujer de las ventajas que tiene este ejercicio como medio, especialmente, de cooperar al desarrollo corporal.

Otro de los juegos gimnásticos de importancia higiénico-social, es, sin duda alguna, la esgrima.

La esgrima, entendida á la manera del maestro de armas del *Caballero Burgués*, es simplemente un arte que permite á un hombre sin gran corazon matar seguramente á su contrario. Nosotros la consideramos desde otro punto de vista, como un medio de los más saludables para desarrollar los músculos, ensanchar el pecho y corregir las actitudes viciosa.

Sin duda alguna, la esgrima rompe el equilibrio de fuerza y de desarrollo que debe existir entre los músculos de ambos lados; pero aparte de que este inconveniente se ha exagerado demasiado, por nuestra parte vemos una indemnizacion ventajosa

— 19 —

por la actividad que este ejercicio imprime á todas las funciones orgánicas, y por la serenidad y decision que puede dar al espíritu en muy diversas direcciones.

Y conste que al hablar así soy abiertamente opuesto á la restauracion del duelo, ya desgraciadamente sancionado por nuestras costumbres y al menos tolerado por la justicia en una ú otra forma. Os ruego me dispenseis en este momento la prueba de mi aserto.

El baile, como procedimiento de gimnasia educadora, tiene, en nuestro concepto, una gran importancia. Es un ejercicio excelente con particularidad para la correccion de los miembros inferiores. Los detractores del baile, como agente higiénico, se fundan en razones de escasa fuerza, y no lo combatirían seguramente con tanta saña, si reflexionaran con calma y llegasen de este modo á comprender que dentro de la vida moderna el baile desempeña papel importante y un juego higiénico de reconocido interes para el desarrollo corporal, da al mismo tiempo una buena enseñanza de un arte que requiere correccion, elegancia y apostura, y que bajo una ú otra forma, todo ser social lo ha de practicar aunque no lo honre hasta el extremo del maestro del *Caballero Burgués*, que reconocia, exajeradamente, el olvido del baile como la mayor desgracia que puede afligir á un Estado.

El baile como un juego gimnástico de aplicacion social, practicado en una buena atmósfera física y moral, no enerva cual lo hace el lascivo y vo-

LA FUENTE DEL ORO

J. MARTINEZ
 Vall, 2, ALCOY

TALLER Y OBRADOR DE SOMBRERERIA Y FABRICA DE GORRAS

Completo surtido de sombreros de verano fantasia y novedad para señoras y niños; especialidad en cascos, armazones, flores, cintas y adornos. Gran depósito de sombreros del país y extranjeros, en fieltro, paja y castor, para caballeros y mocitos. Tambien se construyen en este taller á gusto del consumidor, como igualmente en toda clase de reformas y composicion. Gorras y sombreros uniformes para establecimientos públicos, corporaciones militares y eclesiásticas: fabricacion exclusiva. Venta al por mayor y menor.

Ojo á los precios sin competencia de esta casa.
2, VALL, 2.
 (Junto á la fuente del Oro.)—Teléfono núm. 178.

¡Lucha
 Tal es
 desde qu
 pira.
 Sino q
 y alcanza
 de la esca
 ¡Qué fe
 gencias q
 ganismo,
 paracion
 equilibrio
 ¡Vivir!
 He ahí
 resolucio
 gar á cav
 El indiv
 cipal é in
 nar sobre
 et multi
 Al vivi
 reparacio
 quina suf
 La mer
 rada, can
 tuyendo
 Por est
 te. Asimi
 mento en
 Si el h
 ella trae
 cion que
 es inconc